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做好中国人自己的微电子企业
◆    学⽣生记者 \岳谱

2006 年之前的中国微电子产

业还不算太强，日本某公司生产的

FM 发射器的芯片独霸无线音频市

场。围绕着日本公司的这个芯片，

只需要四五十颗元器件就可以组成

一个 FM 发射器。

2007 年，仅仅需要单芯片的

FM 发射器开始出现在消费电子市

场上。经过数字通讯理论大规模集

成简化过的这个新系统，完全颠覆

掉了原来的方案。由于技术上的绝

对优势，不到一年的时间，日本这

家公司的芯片基本上完全被挤出了

市场。

研发出这种新型芯片的公司，

就是北京昆腾微电子有限公司。这

是一家由几位刚刚回国的海外留学

生所创办的年轻企业。

一家年轻的微电子企业，五位

清华 88 级校友。向毅海、林海青、

段哲明、沈岷和刘忠志，五位昔日

的老同学，现今并肩奋斗的同事，

用自己的技术积累和产业经验，共

同开拓着中国人自己的微电子企

业。

创业——早就有的想法

其实，早在出国之前，刚刚从

清华大学电子系毕业的向毅海和段

哲明就曾经盘算着创业。

从大三时开始，向毅海和同学

一起制作了一个图文管理系统的软

件，这个软件在国内的设计大赛中

获了奖。他们不只满足于做一个好

玩儿的软件，软件做成之后，要产

生效益必须进行商业化。因此，从

1990 年左右开始，还在大学校园

里的向毅海就已经开始和国内的软

件公司打交道。

回想起来，向毅海觉得当时虽

然有创业的想法，但是并不具备良

好的创业素质。

“无知者无畏嘛，就是看着其

他工厂里生产的这些东西，就觉得

自己也能做。”向毅海如此评价自

己当时的冲动。

但向毅海的创业冲动并非无源

之水。1993 年，由于具有设计软

件的经验，刚刚本科毕业的向毅海

被改组建立不久的清华紫光集团看

中，应邀加入。到出国之前，向毅

海已经在这家企业工作了接近两年

的时间，目睹了清华紫光创办初期

发展壮大的过程。

和向毅海一样，微电子专业本

科毕业之后，段哲明也转行到了一

个有校企背景的公司做软硬件设计

方面的工作。

在这家公司里，段哲明参与了

国内第一款电子游戏——“神鹰突

击队”的制作与推广工作。随后，

作为制作人和设计者，段哲明策划

向毅海刘忠志 沈岷林海青段哲明
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并且完成了国内第二款游戏——

“病毒大战”的创作。利用了微软

最新开发的图像显示技术，“病

毒大战”这款全屏滚动的角色扮演

游戏在当时拥有非常领先的技术优

势。

段哲明表示，自己上大学的时

候最大的梦想就是做一款游戏，因

为自己非常喜欢游戏。而这个梦想

在刚毕业不久就实现了。

“这个‘病毒大战’的游戏我

在 1996 年的时候就出版了，而且

出版之后很快就被盗版了。”段哲

明有些自豪地笑道。

可能是由于做游戏这个梦想很

快就实现了，段哲明便和向毅海合

计着，产生了创建自己的软件公司

的想法。但是最开始创业的想法还

是胎死腹中，由于种种原因，两人

最终都选择了出国，用在国外读书

和工作的经历，来丰富自己的知识

与积累。

创业之前

林海青

——三年九个月获得博士学位

林海青比他们两个人出国的时

间要早一年。其实，在国外读书期

间，林海青做的就不仅仅是读书的

事情。

“我的导师预计着我三年能做

完Ǆձ๗ԹᄽႴڦੜ༶ǅ，他三

年就先跑了。”林海青笑着说，“本

来三年差不多我也能毕业，设计已

经完成了，但是做芯片的时候出现

了一些问题，而博士毕业又必须把

设计的芯片做出来。所以我这个博

士读了三年零九个月。”

其实，能在三年零九个月这么

短的时间里拿到博士学位，在美国

的大学里面是极为罕见的。

导师离开学校，到工业界之后，

作为当时仅有的两个博士生之一，

林海青除了专业上的事情之外，还

要承担一些事务性的工作。教研室

到美国自然科学基金会申请基金、

到工业界演讲拉赞助之类的事情都

是由林海青来负责。拿到钱之后林

海青自己还要管账，怎么跟学校分

钱、怎么跟教研组里其他的助教分

钱，事无巨细都要考虑。

段哲明

——硕士期间参加NASA项目

导师离开之后，林海青还是能

获得博士学位，这一点肯定让段哲

明羡慕不已。因为段哲明之后在加

拿大读博士。读了一年之后，他的

导师也去创业了，段哲明就只能决

定去工作了。

虽然博士没完成，但是在硕士

期间段哲明在专业方面就有了比较

好的积累。在美国读硕士期间，段

哲明就参加了美国国家航空航天局

ǄOBTBǅ的亚毫米波器件研发项目。

他做的研究成果，被美国国家航空

航天局 )OBTB* 直接用卫星发送到天

上，来检测地球的臭氧层浓度。

 

向毅海

——不后悔没有读博士

而向毅海在硕士毕业之后，考

取了博士生的资格。但是由于种种

原因，他没有去读博士，而是直接

参加了工作。

现在回想起来，向毅海对自己

的选择还是比较认同的。一方面是

因为向毅海参加工作在电子产业的

泡沫膨胀之前，那时候的产业发展

还比较稳定；另一方面，在国外公

司工作的经历唤醒了向毅海创业的

想法，进一步激发了他创业的激情。

向毅海在国外的两家公司工

作过。因为觉得第一家公司的管

理层的管理方式有问题，虽然自

己已经从普通工程师做到了项目

主管，向毅海还是决定离开这家

公司。这家公司极力挽留，承诺

给他 40 万美元的奖金，只要他能

继续在这里工作两年。但他还是拒

绝了，年轻的向毅海看中的可不仅

仅是钱，他更看重的是技术和经验

上的积累。

随后，向毅海去了芯片巨头英

特尔公司。

深厚的积累是创业的基础

在英特尔公司，向毅海作为

项目经理，带领研发团队进行光

通讯设计方面的工作。之前，英

特尔公司已经在光通讯方面做了

很长一段时间，但是还没有结果。

向毅海加盟之后，经过三个月的

艰苦攻关，终于把这个产品做了

出来。向毅海还因此获得了英特

尔设计成就奖。

英特尔公司的管理层有着自己

长久的传统，他们的管理模式以及

公司文化氛围的塑造更加受到向毅

海的认可。

“看了之前比较差的管理，我

自己就有些想法了；再看了英特尔

比较好的管理，自己也有一些想法

了。”向毅海说，“于是，就想着

自己创业，做公司了。”

而这个时候，林海青在他所在

的第二家公司也做得不是很顺心。
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林海青博士毕业之后，正赶上

电子产业泡沫急剧膨胀、即将崩盘

的时候。

那个时候，其他专业的学生跳

槽到电子与计算机工程系来上两门

专业课，再出去找工作就会非常好

找。很多小公司完全没有业绩就可

以上市，上市就可以拿到很多钱。

但是这些公司在随后股市崩盘的时

候，就什么都没有了。

刚在电子与计算机工程专业拿

到博士学位的林海青也拿到了很多

这样的小公司的 offer，但是他都

没有接受。林海青的同行中很多人

进入了这样的公司，在当时的情况

下，一下子就成了百万富翁。

因为，年轻的林海青还是比较

看重技术，下决心要去真正做技术

的大公司工作。

林海青不是一个喜欢墨守成

规的人。刚毕业的时候，因为专业

对口，又有实习的经历，他本来可

以顺理成章地进入他导师所在的公

司，但他没有去。他对导师说：“我

跟着你做了三年的东西，再来跟着

你干，觉得有点儿烦了。”

随 后， 林 海 青 接 受 Cadence

公司的邀请，加入了这个公司新成

立不久的设计服务部门。“当时最

吸引我的，是它面向不同的客户，

不像你在一个公司里，可能多少年

都只是做一个方向的事情。”林海

青回顾道。

在 Cadence 公 司 的 四 年， 林

海青确实做了很多设计师可能一辈

子都做不了的项目。然而经历了这

些之后，林海青又不安于现状，想

挑战更高的极限，于是便离开这家

公司，加入了另一家公司。

“这个新公司做的东西，是要

把万兆以太网的收发器芯片做到铜

线上去。”林海青说，“而这件事情，

从理论上来讲，基本上已经是香侬

理论的极限了，所以我觉得这件事

情很有挑战性。”

在新公司，林海青自己的项目

部分完成得很好，但是其他部门的

进展非常缓慢。过了一段时间之后，

林海青对这家公司的发展产生了失

望的情绪，便想着创业，自己做公

司。

而向毅海这边，正赶上英特尔

公司搞产品整合，决定从光通讯这

个行业中退出。当时英特尔给了向

毅海两种选择：或者离开这个部门，

去公司的其他部门工作；或者就离

开公司。向毅海选择了后者。

当时，在北美，顶级的集成电

路设计公司里面很多亚洲人：一种

是中国人，一种是印度人。所以业

界有这样一种说法，集成电路的简

称 ICǄjoufhsbufe!djsdvjuǅǈ是什么意

思呢？就是印度人ǄJoejboǅ和中国

人ǄDijoftfǅ的意思。可惜的是，

真正由华人发起的集成电路公司很

少有成功的，大公司里面的高层中

华人也是非常有限的。

向毅海和林海青当时的志向比

较高远。他们想尝试着自己做成一

家真正由华人发起成立的，世界级

的集成电路公司，于是便同自己的

同事，开始了创业的征程……

⾼高端的技术是创业的资本

这个创业团队的原始构成就

决定了昆腾微电子是一家以高端

技术为导向的企业：向毅海、林

海青以及向毅海以前的同事曹靖，

都是工程师出身。他们在产品设

计方面的成绩得到了业界的认可。

然而这群工程师出身的人能不能

做好一个商业化的公司，这一点

谁心里也没底。

他们并没有直接开始做产品。

从 2003 年起，他们最初的创业还

是在北美，从给其他的通讯公司做

设计服务开始的。慢慢的，这个

创业团队有了一定的积累。到了

2006 年，随着段哲明的加盟，昆

腾开始在北京建立做产品的技术和

运营团队。

“刚开始是我孤身一人到北

京，第一个员工招的是前台。”段

哲明回忆，“接下来前台负责接电

话，我负责安排面试什么的，然后

向毅海从美国回来面试员工。”

“一开始规模很小，我们一

点一点地做大，到现在我们大概有

一百三十多人的规模。”段哲明不

无自豪地说，“我们这样在芯片设

计公司里面算是中等规模了吧，有

多条产品线，有完整的设计流程，

有自己培养起来的中层干部。”

随着昆腾微电子公司在业务上

的拓展，2007 年，沈岷也加入了

公司，负责市场和销售方面的业务。

昆腾微电子公司在国内做的第

一款产品是 FM 发射的芯片。正如

本文开头所述，由于具有绝对的技

术上的优势，昆腾的芯片迅速成为

市场上的主导。

但是，即使拥有了技术上的绝

对优势，原有的日本产品也已经退

出了市场，但是市场上仍有一些仿

日本产品的公司在顽强地和昆腾竞

争。

“根据我们的测算，我们的

芯片在毛利率百分之五六十的情况

下，我们对手的盈利状况大概是负
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百分之五左右。”林海青谈起这件

事情仍然非常困惑，“但是这些公

司居然每次都能够率先去降价，跟

我们打价格战！”

后来林海青觉得想明白了一

些：可能这些公司单纯就是靠资金

实力把对手比下去，他们可能根本

没有对他们的对手做过成本分析！

他做出这样的判断是有原因

的，2008 年金融危机的时候，这

些小公司全部倒闭了。只有退潮的

时候，才知道谁是在裸泳；只有在

金融危机出现的时候，有技术实力

的公司才能够屹立不倒。

金融危机刚来临的时候，昆腾

微电子公司还是很紧张的。出于谨

慎 , 他们对很多库存的生产做了控

制。但是到了 2008 年 12 月，所有

的库存全部销售一空，只能临时找

工厂追加生产，因为好几个竞争对

手都倒了，客户纷纷跑上门来抢货。

经历过金融危机之后，昆腾微

电子公司更加深刻地认识到了这个

道理：一个公司要想真正地在市场

上站起来，就必须要有技术优势。

而技术上的优势正是这个创业

团队最核心的竞争力。

早在 Cadence 公司工作的时

候，资历尚浅的林海青就做了一个

项目组的组长。面对硅晶微显示器

这个项目，没有人愿意去做。因为

要在一张邮票大小的元件上面做上

百万的彩色像素，按照常规的方法

是做不出来的。这时候，林海青想

出了一个很巧妙的办法，利用器件

的物理特性提出了一种可能的解决

方案，但这只是在理论上可行。林

海青带领十几个工程师的队伍工作

六个月之后，生产出的第一版芯片

便获得了成功。

正好是在金融危机那一年，随

着昆腾微电子公司要拓展数字系统

方面的业务，刘忠志应邀加盟。

刘忠志本科毕业之后也是先在

国内工作了几年，然后出国留学。

硕士毕业之后，便在美国的一家公

司做工程师。2006 年到 2008 年期

间，刘忠志被外派到上海。外派结

束之后，他便接受老同学的邀请，

加入了昆腾微电子这个年轻的团

队。

早 在 20 世 纪 90 年 代 末， 已

经有了稳定工作的刘忠志就觉得在

国内做的东西技术层次太低，不是

公司研发车间
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自己想要的。经过国外学习和工作

的积累，刘忠志的加入进一步增强

了昆腾微电子公司的技术实力，使

得公司在技术方面如虎添翼。

⼀一流的企业是创业的⽬目标

创业的过程肯定不会是一帆

风顺的。虽然自己从做技术转向做

管理的过程中，向毅海并没有太多

的不适应。他还是感觉，每次公

司转型的时候，便是公司最困难

的时候。

第一次是 2006 年公司由专门

做服务，转型到做产品的时候。

那时候生产成本大大增加，收入

却没有变，还没有拿到风险投资，

公司的几个高管便只能给自己停

薪三个月。

第二次是在 2009 年前后，公

司决定从消费类电子产品转向附加

值比较高的产品。这个时候，一方

面公司的员工越来越多，管理的压

力越来越大，另一方面新产品线和

老产品线的研发和生产都需要加大

资金投入，而能盈利的只是原有的

老产品。

而段哲明则认为，优秀员工是

公司发展的决定性因素，每次员工

流失的时候，是公司发展最困难的

时候。

公司刚建立的时候，员工很少，

每个人对于这个公司都是很重要

的。但是由于公司规模小，不可能

通过太好的薪资待遇来吸引人才，

这样很多优秀的人才总是被大公司

抢走。

后来，到 2008 年前后，大批

国外的集成电路设计大公司进入中

国，疯狂地招人，他们一开价就是

比别人翻一倍的工资。那一年公司

的员工流失率显著提高。但也正是

在这一年，老同学刘忠志的加入，

进一步增强了公司的技术优势。

其实，无论是段哲明、刘忠志

还是沈岷，他们在加入昆腾微电子

公司的时候，从报酬上来说，都是

要比原来的工作要低得多。是一种

对彼此同学的信任感和对事业的认

同感让他们走到了一起，共同来开

创一片新的天地。

刘忠志表示，在国外工作期

间，由于模式成熟，他们的部门与

部门之间分得很清楚，每个人干好

自己的工作就可以了。而在新公司

工作，部门与部门之间的界限分得

不是特别清楚，要想做一件事情，

就必须自己主动去推动这件事情，

甚至帮别的部门做出一个概貌来加

以推广。

回想起来，向毅海不仅感叹：

你创业的时候，才能感觉到当时做

一个普通员工有多么幸福。他笑着

说：“一旦上了创业这个贼船，晚

上睡觉还得想事情。原来是一个单

线程的事情，到点了可以停下来，

现在是多线程的，很多时候，觉得

什么也没做，一天就没了。”

在半导体行业，产品生产从

欧美地区向亚洲转移的“东移效

应”是十分明显的。下游的加工

生产企业全部在亚洲，上游的晶

圆和封装制造也全部在亚洲，只

有中间的设计公司仍主要在美国。

随着中国市场的发展，越来越多

的客户也将会出现在亚洲。再加

上中国政府对于集成电路产业非

常地支持，中国的半导体产业也

尚未形成比较成熟的市场，在这

个时候选择在中国创业无疑是一

种明智的选择。

不过，半导体公司发展的起起

落落也是非常迅速的。一家设计能

在手机上看模拟电视的芯片公司，

在 2008 年金融危机、全球市场惨

淡的时候赚了上亿美元，但是在之

后的三年内就宣布解散了。原因就

在于这家公司的研发赶不上市场的

发展，没有了后续的发展，没有了

资金的投入，公司的市场和销售也

就迅速消失了。

向毅海认识到，要想成为真正

的世界一流公司，要想真正做好中

国人自己的微电子企业，坚持不断

的技术积累是很重要的。

对跨越式发展，向毅海不是特

别的认可。“在我们这个行业里面，

跨越式发展是不可能的。没有坚实

的基础，没有完善的体系，没有优

秀的人员，谈不上什么跨越式发

展。”向毅海说，“整个开发产品

的这一套技术是不可能跨越式发展

的。不靠谱的创新其实是浪费资源，

浪费社会的资源。我们还是希望公

司能够选取一个比较好的领域，在

这个领域里不断积累，发展到世界

前沿。”

如果说半导体产业是高科技产

业中的一颗明珠，那么清华大学的

电子系和微电子所就是中国半导体

行业里面的黄埔军校。中国从事半

导体行业的创业者中，清华大学毕

业生可以占到半壁江山，昆腾微电

子就是其中一个典型的创业团队。

我们有理由相信，清华教育出来的

毕业生，秉承“自强不息，厚德载物”

的优良传统，一定有能力做好中国

人自己的微电子企业！中国的半导

体产业前景，也一定会在全球高科

技行业中脱颖而出！


